

Ce sera un orateur brillant, un poète inspiré, dont les accents vous séduiront; ce sera une théorie nouvelle dont le clinquant aura l'éclat de l'or.

A ces divers objets de votre admiration votre imagination prêtera des qualités des vertus, des rayons lumineux qu'ils n'ont pas, et vous vous passionnerez pour de simples reflets croyant qu'ils sont des soleils.

Mais un beau matin il fera jour dans votre esprit, et quand votre regard cherchera vos astres favoris, ils auront disparu; ils se seront noyés.

Et remarquez bien que souvent ce sera un vrai naufrage d'étoiles. Tel astre qui vous éclairait était vraiment un génie; mais un image a passé dans son ciel, une vague d'erreur monstrueuse l'a submergé, et la nuit, s'est faite autour de lui.

Cette aventure est inévitable dans le voyage de la vie, et vous devrez non seulement vous y attendre, mais vous y préparer, afin de ne pas sombrer avec vos étoiles.

Mais comment donc, me demanderez-vous, pourrions-nous distinguer les vraies étoiles, des fausses, les bons génies, des mauvais?

Messieurs, rien n'est plus facile pour des chrétiens. Je vous l'ai dit, le soleil des intelligences, c'est le Christ; et dès lors tous les astres qui gravitent autour de ce soleil reflètent la vraie lumière dont l'homme a besoin.

Ceci m'amène tout naturellement à vous dire quelques mots — mais quelques mots seulement — de la fausse science et de l'enseignement laïque, tel qu'inauguré en France, c'est-à-dire de l'enseignement sans Dieu. Car, au fond, quand on se plaint de l'enseignement clérical, et quand on veut chasser le prêtre de l'école, c'est la religion qu'on veut exclure de l'éducation.

Eh! bien, Messieurs, la France a fait l'expérience de cet enseignement sans Dieu, et nous pouvons maintenant juger l'arbre à ses fruits.

Dans la littérature, il a enfanté les Décadents et Pessimistes, — les Décadents qui déshonorent la langue française et sont les dignes représentants de la dégénérescence nationale — les Pessimistes qui corrompent les